28 Montevideo, 5 de diciembre de 1986 Brecha

"Antonieta"

Decadencia con secuelas

reguntado no hace mucho Paul Leduc, en estas mismas páginas, sobre la contribución que al conocimiento de México habían aportado los grandes cineastas extranjeros que de tanto en tanto le habían acordado su inspiración, contestó que ninguno (y ese ninguno incluía a Eisenstein y Losey; Buñuel, como siempre, formaba rancho aparte), ninguno, digo, dijo, podía figurar fuera de la galería de los malos ejemplos. Y aun de los peores: es el caso de esta biografía de Antonieta Rivas Mercado (*), que perpetran Carlos Saura y el libretista Jean-Claude Carrière, a costa de una contemporánea de Frida Kahlo y Tina Modotti, que se asoman también por allí, haciendo benévolamente quorum en alguna escena de (casi) masas. La protagonista -por lo que recoge la anécdota- profesó poesía y política, contravino usos y costumbres, desoyó los dictados del sentido común, padeció fracasos en cadena, tanto en la experiencia pública como en la vida privada, y concluyo, victima de la simbología que el libreto le impone tanto como de sus tendencias depresivas, suicidándose ante el altar plar puede ser un alarmante síntoma precoz. de Nôtre Dame, al borde del Sena no más.

Por lo que se puede entrever, este anecdotario pretexta una reflexión sobre las disfunciones de la cultura (*) España, 1982, Cordón, jueves 27.

mexicana en particular, latinoamericana, en general, su endémica ineptitud para la acción, su divorcio de la realidad. Pero esas teorizaciones exigían una información que los responsables están muy lejos de acreditar, como no sea por algunas supuestas anotaciones folclóricas a las que se atribuye un signo más bien exorbitante. La hipérbole es un recurso legítimo como el que más, a condición de que lo exagerado no se presente como un atributo del objeto sino como una disposición (predisposición) del observador; de otra forma, el producto deriva, y éste es un ejemplo, en la mera caricatura encubierta. Saura no parece haber avanzado mucho más allá de las crónicas de viaje a las Indias, con su gusto por la fabulación, el lugar común y los golpes bajos. Amén de una estructura totalmente arbitraria, desarrollada en dos tiempos cruzados que se instauran con el único pretexto de incluir a Hanna Schygulla en un relato donde no tiene personaje que encarnar ni función dramática que cumplir. Casi todo es así de gratuito, menos las leyes de la decadencia, de las que este ejem-

José Wainer